

ГЕНЕРАЦИОННАЯ СПЕЦИФИКА ЯЗЫКОВОЙ И ЭТНОГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ В ПОЛИЭТНИЧЕСКОМ ОБЩЕСТВЕ

В. А. Беляев, А. А. Ахметшина

*Казанский национальный исследовательский технический
университет имени А. Н. Туполева – КАИ, Казань (Россия)*

Введение. Цель статьи – выявление специфики отношения разных поколений населения Татарстана к языковой и этногосударственной политике, что наиболее актуально в регионах с примерно равным биэтническим составом. Анализ позволил рассмотреть распределение мнений респондентов согласно их возрасту и этничности по языковым вопросам (присущий Татарстану билингвизм, выбор родного языка и языка коммуникации, сфера преподавания татарского языка в школах), проблемам этнической и этногосударственной идентификации (отношение к суверенитету РТ, двустороннему договору РФ-РТ, упразднению должности Президента РТ).

Методы. В статье проанализированы итоги репрезентативного опроса населения РТ, проведенного в Казани, в больших, крупных и средних городах, а также сельских поселениях Татарстана. В опросе приняло участие 1480 человек, в том числе 669 татар, 613 русских. Среди опрошенных выделяются поколение «стабильности 2000-х гг.» (37,3 % респондентов); поколение «перестройки и реформ» (17,5 %); поколение «застоя» (30,6 %); поколение «оттепели» (14,5 %).

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Расхождение мнений русских и татар по рассмотренным проблемам, снизившееся в 2000-е гг., снова становится заметным в условиях «русской весны», подъема этногосударственного самосознания русских, распространения идей государственного ирредентизма, защиты прав русских вне пределов РФ и собирания русских земель.

Заключение. В то же время данные расхождения, требующие своего научного анализа и регулирования, не достигают уровня пика «суверенизации» 1991 г. и не подрывают превалирования общероссийской идентичности всех возрастных и этнических групп РТ, что позволяет минимизировать угрозы экстремизма в сознании и поведении населения.

Ключевые слова: билингвизм, родной язык, язык коммуникации, преподавание татарского языка в школах, суверенитет РТ, двусторонний договор между РФ и РТ, этногосударственность.

Выражаем признательность Российскому фонду фундаментальных исследований и Правительству РТ за поддержку в рамках проекта № 18-411-160011 «Социальные и информационно-сетевые аспекты трансформации политики билингвизма в Республике Татарстан в контексте поддержания этнической толерантности населения».

Список литературы

1. Ачкасов В. А. Язык как инструмент «строительства нации»: постсоветский контекст // Политическая наука. 2011. № 1. С. 204-218.
2. Беляев В. А., Максимова О. А., Ахметшина А. А. Воздействие информационных технологий на преобладание и конфликт между основными поколениями // ВЭПС. 2018. № 3.
3. Конституция Республики Татарстан. URL: <http://www.gossov.tatarstan.ru/konstitucia>. (2019)
4. Косов Г. В., Панин В. Н. Политизация религиозного фактора в контексте региональной безопасности: северокавказская проекция. М.: Миракль, 2014. 192 с.
5. Мингазова А. М., Беляев В. А. Варианты этноконфессиональной идентичности и толерантности в среде студенческой молодежи // ВЭПС. 2017. № 4.
6. Салагаев А. Л., Сергеев С. А., Лучшева Л. В. Общественное мнение о перспективах и возможностях инновационного развития Республики Татарстан // Регионология. 2011. № 3. С. 71-78.
7. Тагворян М. П. Значение языковой политики в мире в эпоху глобализации // Историческая и социально-образовательная мысль. 2017. Т. 9, № 1/2. С. 180-185.
8. Тушкова Ю. В. Государственная политика по противодействию экстремизму в Великобритании: автореф. дис. ... канд. полит. наук. Казань, 2018. 24 с.

9. Федерализм – глобальные и российские измерения: междунар. науч.-практ. конф. Казань: ТГЖИ, 1993. 213 с.

10. Халитов Б. Н. Языковые аспекты политического процесса в Каталонии // IV Всероссийский конгресс политологов. М., 2006. С. 341-342.

11. Kumar D. Islamophobia and the Politics of Empire. Chicago: Haymarket Books, 2012. 220 p.

12. Maximova O., Belyaev V. Generational Indigenation in a Multi-Ethnic and Religious Society (Tatarstan, Russia) // Universidad del Zulia. diciembre, 2017. Vol. 33, No. 84. P. 38-64.

13. Maximova O., Belyaev V., Laukart-Gorbacheva O. Transformation of The System of Bilingual Education in The Republic of Tatarstan: Crossover Ethnolinguistic Controversies // Journal of Social Studies Education Research. 2017. Vol. 8, No. 2.

Авторская справка

БЕЛЯЕВ Владимир Александрович, доктор политических наук, профессор, зав. каф. социологии, политологии и менеджмента Казанского национального исследовательского технического университета им. А. Н. Туполева – КАИ, Казань, Россия. E-mail: vlad_belyaev@list.ru.

АХМЕТШИНА Анна Алексеевна, кандидат социологических наук, доцент кафедры социологии, политологии и менеджмента Казанского национального исследовательского технического университета им. А. Н. Туполева – КАИ, Казань, Россия. E-mail: anna.akhmetshina@gmail.com

UDC 316.356

DOI: 10.25686/2410-0773.2019.2.85

GENERATION SPECIFICITY OF LANGUAGE AND ETHNICAL STATE POLICY IN A POLIETHNIC SOCIETY

V. A. Belyaev, A. A. Akhmetshina

*Kazan National Research Technical University named after A. N. Tupolev – KAI,
Kazan (Russia)*

Introduction. The purpose of the article is to identify the specifics of the attitude of different generations of the population of Tatarstan to language and ethno-state policy, which is most relevant in regions with a roughly equal biethnic composition. It is made possible to consider the distribution problems, according to the age and ethnicity of the respondents, of their opinions on language issues (bilingualism inherent in Tatarstan, choice of the native language and communication language, the scope of teaching tatar language in schools), ethnic and ethno-state identification (relations with the sovereignty of the RT, to the bilateral treaty of RF-RT, the completion of the post of President of the RT).

Methods. The article reveals the results of a representative survey of the population of RT, conducted in Kazan, in huge, large and medium-sized cities, as well as in rural settlements of Tatarstan. Of the 1480 respondents, were surveyed 669 Tatars and 613 Russians. The generation of the "stability of the 2000s" is distinguished among the respondents (37.3 % of the respondents); generation of "perestroika and reforms" (17.5 %); generation of "stagnation" (30.6 %); generation of "thaw" (14.5 %).

Results. The discrepancy between Russians and Tatars on these issues, which decreased in the 2000s, again becomes noticeable in the conditions of the "Russian Spring", the rise of the ethnic self-consciousness of Russians, the spread of ideas of state irredentism, the protection of the rights of Russians outside of the Russian Federation and the gathering of Russian lands.

Conclusions. At the same time, these discrepancies, which require their scientific analysis and regulation, do not reach the peak level of "sovereignization" of 1991 and do not undermine the prevalence of the all-Russian identity of all age and ethnic groups in the Republic of Tatarstan, which allows minimizing the threats of extremism in the consciousness and behavior of the population.

Keywords: bilingualism; mother tongue; language of communication; teaching of Tatar language at schools; RT sovereignty; bilateral agreement between RF and RT; ethnic statehood.

We express our gratitude to the Russian Foundation for Basic Research and the Government of RT for support of the project No. 18-411-160011 "Social and informational-network aspects of the transfor-

mation of bilingualism policy in the Republic of Tatarstan in the context of maintaining ethnic tolerance of the population”.

References

1. Achkasov V. A. Yazik kak instrument "stroitelstva natsii": postsovetский kontekst [Language as an instrument of "nation building": post-Soviet context], *Politicheskaya nauka* [Political science], Moscow: INION RAN, 2011, No. 1, pp. 204-218.
2. Belyaev V. A., Maximova O. A., Akhmetshina A. A. Vozdejstvie informatsionnykh tekhnologiy na preemstvennost' i konflikt mezhdu uslovnymi pokoleniyami [Impact of information technology on continuity and conflict between conditional generations], *VEPS*, 2018, No. 3.
3. Konstitutsiya Respubliki Tatarstan [Constitution of the Republic of Tatarstan]. Available at: <http://www.gossov.tatarstan.ru/konstituciya>. (2019).
4. Kosov G. V., Panin V. N. Politizatsiya religioznogo faktora v kontekste regional'noy bezopasnosti: severokavkazskaya proektsiya [Politization of the religious factor in the context of regional security: North Caucasus projection], Moscow: Mirakl', 2014, 192 p.
5. Mingazova A. M., Belyaev V. A. Variants etnokontsional'noy identichnosti i tolerantnosti v srede studencheskoy molodezi [Options for ethno-religious identity and tolerance among student youth], *Vestnik ekonomiki, prava i sotsiologii* [The Review of Economy, the Law and Sociology], 2017, No. 4.
6. Salagaev A. L., Sergeev S. A., Luchsheva L. V. Obschestvennoe mnenie o perspektivakh i vozmognostyakh innovatsionnogo razvitiya Respubliki Tatarstan [Public opinion on prospects and possibilities of innovative development of the Republic of Tatarstan], *Regionologiya* [Regionology], 2011, No. 3, pp. 71-78.
7. Tagvoryan M. P. Znachenie yazykovoy politiki v mire v epokhu globalizatsii, *Istoricheskaya i social'no-obrazovatel'naya misl'* [The importance of language policy in the world in the era of globalization], 2017, Vol. 9, No. 1/2, pp. 180-185.
8. Tushkova Yu. V. Gosudarstvennaya politika po protivodeystviyu ekstremizmu v Velikobritanii [Government policy to counter extremism in the UK]: avtoref. dis... kand.polit.nauk, Kazan, 2018, 24 p.
9. Federalizm – global'nie I rossijskie izmeneniya [Federalism – Global and Russian Dimensions], *Mezhdunarodnaya nauchno-prakticheskaya konferentsiya* [International Scientific-Practical Conference], Kazan'. TGZI, 1993, 213 p.
10. Halitov B. N. Yazykovye aspekty politicheskogo protsessa v Katalonii [Linguistic aspects of the political process in Catalonia], *IV Vserossiyskiy kongress politologov* [IV All-Russian Congress of Political Scientists], Moscow, 2006, pp. 341-342.
11. Kumar D. Islamophobia and the Politics of Empire, Chicago: Haymarket Books, 2012, 220 p.
12. Maximova O., Belyaev V. Generatsionnaya indigenatsiya v multi-etnicheskoy i -religioznoy obshchestvennoy sredy (Tatarstan, Rossiya), *Universidad del Zulia*, diciembre, 2017, Vol. 33, No. 84, pp. 38-64.
13. Maximova O., Belyaev V., Laukart-Gorbacheva O. Transformatsiya sistemy bilingvnoy obrazovatsionnoy politiki v Respublike Tatarstan: perehod etnolingvnykh kontroversiy, *Journal of Social Studies Education Research*, 2017, Vol. 8, No. 2.

Authors' bio

BELYAEV Vladimir Aleksandrovich, Doctor of Sciences, Professor, Kazan National Research Technical University named after A. N. Tupolev – KAI, Kazan, Russia. E-mail: vlad_belyaev@list.ru.

AKHMETSHINA Anna Alekseevna, Candidate of Sociological Sciences, Associate Professor, Kazan National Research Technical University named after A. N. Tupolev – KAI, Kazan, Russia. E-mail: anna.akhmetshina@gmail.com

Библиографическая ссылка

Беляев В. А., Ахметшина А. А. Генерационная специфика языковой и этногосударственной политики в полиэтническом обществе // SocioTime / Социальное время. – 2019. – № 2(18). – С. 85-95. – DOI: 10.25686/2410-0773.2019.2.85